



Mitteilungsblatt Ausgabe 4/2024



NaturFreunde Mainz

Verband für Umweltschutz, sanften Tourismus, Sport und Kultur

Liebe NaturFreunde,

wir laden Euch herzlich ein zu unserer diesjährigen

Mitgliederversammlung für das Geschäftsjahr 2023
am **FREITAG, den 25. Oktober 2024, 16 Uhr**
in unser Vereinsheim, Adelongstraße 20

Vorgesehene Tagesordnung:

1. Protokoll der Mitgliederversammlung 2022
2. Berichte und Aussprache
3. Entlastung des Vorstandes
4. Wahl der Wahlkommission
5. Neuwahlen
6. Festlegung des Mitgliedsbeitrages für das Jahr 2025
7. Anträge
8. Verschiedenes

Anträge zur Mitgliederversammlung müssen bis

spätestens 10. Oktober 2024

schriftlich bei der Vorsitzenden Gerlinde Schütze, Ehrhardstraße 21, 55131 Mainz vorliegen.

Für die Teilnahme an der Mitgliederversammlung ist eine **Anmeldung** bei Gerlinde Schütze, Tel. 06131/54821, **unbedingt erforderlich**.

Berg frei
Gerlinde Schütze, **Vorsitzende**



Rückblick

Im vergangenen Jahr haben 13 neue Mitglieder den Weg zu uns gefunden. Grund genug sie alle im Juni in unseren Vereinsgarten einzuladen, um ihnen das vielfältige Angebot der NaturFreunde zu zeigen und die bewegte Geschichte zu erzählen. Aufmerksam haben alle zugehört. Im Gespräch erfuhren wir auch ihre Beweggründe, warum sie den Weg zu uns gefunden haben.

Außergewöhnlich war der italienische Abend mit Giuseppe Petrondi im Juli. Seine Reisebeschreibung „Unterwegs in den Abruzzen“ bei einem guten Essen war sehr unterhaltsam, mal was anderes.

Zur 100-Jahrfeier ging es nach Wiesbaden-Schierstein. Wir Mainzer waren gut vertreten, denn der Weg dahin führte entweder per Bus oder mit der gemeinsamen Wanderung zum Ziel. Mit einem Kleinen Programm konnten wir einen unterhaltsamen Nachmittag erleben. Die Anfänge waren auch hier schwierig. Aber die Ortsgruppe hat mit ihrem Zusammenschluss nach Wiesbaden und dem „neuen Heidehäuschen“ eine große Gemeinschaft entstehen lassen. Mit der Idee ab diesem Jahr, gemeinsam mit der Ortsgruppe Mainz und Wiesbaden Wanderungen zu organisieren und durchzuführen, wird das Angebot weiter ausgebaut. Herzlichen Glückwunsch zum Jubiläum.

Traditionell findet im August unser Sommerfest statt. Viele NaturFreunde kamen, um sich mal wieder zu sehen und gemeinsam einen schönen Nachmittag zu verbringen. Mit Kaffee und Kuchen oder bei Gegrilltem, wurde für das leibliche Wohl gesorgt. An dieser Stelle möchte ich mich ausdrücklich bei den vielen fleißigen Helfern bedanken, die dafür gesorgt haben, dass alle die angenehme Atmosphäre genießen konnten.



Den Monat August beendete die alljährliche Busfahrt. Bei Ramsen, im schönen Pfälzer Wald, konnten wir mit der Stumpfwaldbahn, die von alten Dieselloks angetrieben wurde, eine kleine Zeitreise unternehmen. In einer dafür gebauten Halle sind nostalgische Loks untergebracht, die wir mit einer kleinen Führung bestaunen konnten.

Weiter ging es zum NaturFreundehaus Rahnenhof in Hertlingshausen. Das gute Essen, der Kuchen, alles hat gepasst und trug zur guten Stimmung bei. Die einen machten eine kleine Wanderung im

schönen Pfälzer Wald, die anderen nutzten die Gelegenheit in fröhlicher Runde zu singen. Bei strahlendem Sonnenschein hatten wir einen schönen Urlaubstag, der sicherlich zur Wiederholung geeignet ist.

Bericht: Gerlinde Schütze / Bilder: Dietmar Häger



HERBSTTIPP der Umweltgruppe der Mainzer NaturFreunde

Wer einen Garten hat weiß, wie nützlich unsere Igel sind. Der Braunbrustigel ist Tier des Jahres 2024 und verdient unsere besondere Aufmerksamkeit. Er braucht Hecken und wilde Ecken, damit er sich dort verstecken kann. Im November geht er in den Winterschlaf, der je nach Temperatur bis Mai andauern kann. Dafür bereitet er sich aktuell vor und legt Fettreserven an, denn er verliert im Winterschlaf 20-40% an Gewicht. Da der Igel ein nachtaktives Tier ist sollten abends keine Mähroboter unterwegs sein, die besonders den Jungtieren gefährlich werden. Ein Winterquartier für den Igel kann aus Reisig und Laub bestehen, also bitte kein Laub in der Biotonne entsorgen, sondern eine ruhige Ecke im Garten suchen, wo Grünschnitt und Herbstlaub aufgeschichtet werden können.



Wer dem Igel ein richtiges Haus bauen möchte, kann das aus Holz oder Steinen einfach selbst herstellen. Das wird die Umweltgruppe demnächst testen und als kleinen Projektworkshop für Interessierte anbieten. Den Termin veröffentlichen wir auf der Webseite und auf Instagram: @naturfreundemainz. Wir wünschen euch eine schöne Herbstzeit.

Bericht Astrid Haas

Weitere Informationen und Termine

Freitag, den 8. November 2024, Kultur im Vereinsheim, Beginn 18.00 Uhr

Peter Sattelberger berichtet: Sonnenfinsternis in Mexiko und Rundreise durch den Südwesten der USA, Anmeldung erforderlich, bei Gerlinde Schütze: Tel.: 06131/54821

Samstag, den 16. November 2024, 11.00 - 15.00 Uhr im Naturfreundehaus, Adelongstrasse 20, Mainz.:

Workshop Ökologie von rechts, völkische Ideologien im Natur- und Umweltschutz

Rechtsextreme Gruppierungen und Einzelpersonen engagieren sich im Natur- und Umweltschutz. Sie wehren sich gegen Gentechnik und Atomenergie, plädieren für eine ökologische Landwirtschaft und für eine artgerechte Tierhaltung. Sie sind für die "heimische Biene" und gegen eingeschleppte Neobiota. Die Grenzen zwischen den politischen Lagern scheinen zu verschwimmen, wenn es um sogenannte grüne Themen geht. Viele Forderungen der grünen Braunen decken sich mit denen von (Jugend-) Umweltverbänden und Naturschutzorganisationen. Erst bei genauerem Hinsehen wird deutlich, dass der rechte Natur- und Umweltschutz stets verknüpft ist mit rassistischen, biologistischen und völkischen Ideen – etwa mit den Neu-Rechten-Konzepten vom „Ethnopluralismus“ oder der „Umvolkung“

Der Workshop sensibilisiert für die historischen und die aktuellen Verknüpfungen des deutschen Natur- und Umweltschutzes mit extrem rechten Ideologien. Die Teilnehmer*innen werden in die Lage versetzt, demokratiefeindliche und menschenverachtende Ideologien und Denkmuster im Natur- und Umweltschutz zu identifizieren. Darauf aufbauend erarbeiten und diskutieren wir mögliche Handlungsoptionen im Sinne einer Prävention und Intervention.

Anmeldung unbedingt erforderlich! Info und Anmeldung bei Birgit Gross: Tel.: 0177 8196091

Sonntag, den 1. Dezember 2024, 15.00 Uhr im Naturfreundehaus, Adelongstrasse 20 in Mainz.:

NaturFreund trifft Nussknacker - Vorweihnachtliche Kostprobe von Tobias-Christian Mayers neuem Programm "Aus dem Sack", Kaffee und Kuchen zur Einstimmung auf die Adventszeit gibt es wie immer zu günstigen Preisen, Eintritt 5 Euro, Einlass ab 14:00 Uhr, Anmeldung im Vereinsheim oder per Mail bei astrid.haas@naturfreunde-mainz.de.